

CONTRA LA QUINCENA



EDITOR Juan Antonio CORRETJER

TOMO II

APTDO. 283 GUAYNABO, PUERTO RICO

NUM. 48

De 24 de octubre a 8 de noviembre de 1965.

A LIDIO CRUZ MONCLOVA, EN PREMIO A SU MONUMENTAL "HISTORIA DE PUERTO RICO" (SIGLO XIX), tres tomos en seis volúmenes, ofreció homenaje la Sociedad de Autores Puertorriqueños el 30 de octubre. - Omitida de las informaciones publicadas en los diarios, incluimos nuestra intervención:

- "El 23 de febrero de 1936 la justicia revolucionaria puertorriqueña ejecutó al coronel E. Francis Riggs. Una hora después la policía asaltó la redacción y talleres del periódico LA PALABRA, órgano del Partido Nacionalista que yo dirigía. En esos momentos, cuando el terror se desataba en San Juan, entre todos los intelectuales vinculados al independentismo, o a mi mismo, por ideología, correligionaridad o amistad, únicamente Lidio Cruz Monclova se acercó a la redacción de LA PALABRA a ofrecer sus servicios. El editorial de ese día es suyo, mientras yo atendía asuntos más apremiantes." -

OTRO HOMENAJE: - POR COINCIDENCIA, EN ESA MISMA SEMANA, SE RECIBIA EN SAN JUAN UNA carta de Oscar Collazo, el héroe encarcelado en Fort Leavenworth, Kansas, EE.UU., pidiendo que se le envíe la HISTORIA de Cruz Monclova. -

..... JAYUYA. - 30 DE OCTUBRE DE 1950 ----- 30 DE OCTUBRE DE 1965. - JAYUYA.
.....

HACIENDO FRATERNAL COMPAÑIA AL PARTIDO NACIONALISTA, LA LIGA SOCIALISTA PUERTORRIQUEÑA concurre ante la tumba de Griselio Torresola, héroe y mártir, primer puertorriqueño caído combatiendo por nuestra independencia en territorio enemigo. - EL MUNDO recoge en una foto reveladora la comparecencia. Nuestro compañero José Marcano, acompañado del hijo (16 años de edad), de Griselio Torresola, y de su hermana Doris. (Lleva ella un pulmón atravesado por bala enemiga).

..... PARA LA "CASA DE CIALES", VIA MIGUEL ANGEL CLAS, SU PRESIDENTE: - MI GRATITUD, - Para todos los cialeses que en la Plaza de Ciales, en la Fiesta de La Jagua, en la recepción en Cordillera, me dieron muestra inolvidable de su cariño, - todo el mío. -

PARA NIMIA VICENS DE MADRAZO, POR SU MAGNIFICO " CANTO A CIALES", FELICITACION, GRACIAS, afectos. ---

EL 28 DE OCTUBRE - Por José Marcano

SOBRE EL RECUERDO DE RAFAGAS DE DISPAROS Y DESPIADADO MACANEO DE LA policia colonial contra los estudiantes universitarios puertorriqueños, el 28 de octubre de 1964, concurrida conmemoración celebróse este año en el lugar de los hechos en la Universidad de Puerto Rico bajo los auspicios de la FUPI y la participación solidaria de muchos de los Consejos estudiantiles y organizaciones universitarias. Presente tambien, la FEPI. La intención oratórica en el acto se orientó hacia la exhaltación del arrojo estudiantil, la denuncia de la complicidad de la Administración universitaria, condena de la brutalidad policíaca, del coloniaje y del imperialismo yanqui. Se destacó además, la necesidad imperiosa de una verdadera Reforma Universitaria, el papel decisivo del estudiantado en esta lucha y su responsabilidad frente a la independencia de Puerto Rico. Se vivó en oleaje de aplausos a Albizu Campos.

ESE MISMO DIA, TAL VEZ EN PRISION, EN EL SUBSUELO DE LA LUCHA CLANDESTINA o en un frente de masas, una joven, desde la República Dominicana, con el dolor y la indignación de contemplar a su Patria convertida en alfombra donde el invasor yanqui limpia su sucia bota imperialista, celebraba también esa efeméride del estudiantado universitario puertorriqueño.

LA QUE RECIBIERA BRUTALES MACANAZOS A NOMBRE DEL ESTUDIANTADO UNIVERSITARIO puertorriqueño aquel 28 de octubre, la que defendiera mientras estuvo en Puerto Rico el derecho de nuestra Patria a su independencia, la que supiera en el ejercicio de los supremos deberes del patriotismo regresar a su pueblo y responder al reclamo de su Patria dominicana uniéndose al pueblo en armas contra las fuerzas invasoras yankis y viviera la honra de escoger una de las trincheras donde a sangre y fuego se levanta y se depura la dignidad de los pueblos; ella, la de la fraterna Antilla que también vencerá, se renovaba en mi memoria en la primera conmemoración del 28 de octubre, me decía su nombre y mi corazón hacía homenaje de gratitud a la expresión antillana de su gesto solidario, sellado en aquel momento cuando las macanas de la policia colonial caían sobre su cuerpo de joven mujer dominicana.

LIBRE DEL SOBORNO DEL APLAUSO, LIBRE DEL HECHIZO DEL RECONOCIMIENTO y de espaldas a la esclavitud del egoísmo que hace infelices a los hombres, Marchará siempre quien toma el camino del verdadero patriotismo, el camino revolucionario. Pero para la patriota dominicana que supo sufrir bajo las macanas de la policia colonial y que entre todos los estudiantes de la Universidad de Puerto Rico, reunidos aquel 28 de octubre de 1964, logró ser la única en llegar a alcanzar uno de los niveles más altos de la lucha antimperialista, situándose en su Patria en primera línea de combate contra el imperialismo yanqui, principal enemigo de la República Dominicana, de Puerto Rico y de los pueblos del mundo; para la patriota dominicana, vaya nuestro agradecido recuerdo, nuestro estímulo y nuestro homenaje.

PORQUE NUESTRO VENERABLE HOSTOS QUE HOY DUERME EN SU TIERRA ENSEÑARA a los suyos y a los míos que nuestras Antillas, "No son sino miembros de un mismo cuerpo, fracciones de un mismo entero, partes de un mismo todo..", en el más alto espíritu de solidaridad antillana, revolucionario abrazo para Magaly Pineda, y que si cae defendiendo la dignidad y libertad de su Patria contra el yanqui invasor y asesino, sea la suya muerte honorable heróica y revolucionaria; pero si vive y ve a su pueblo expulsar a los imperialistas y derrotar a la burguesía, sea para ella y para los suyos la gloria eterna de la victoria.

::::: AL RECORDATORIO HECHO POR MARCANO CDLQ AÑADE LOS NOMBRES DE MINERVA GONZALEZ y Miriam Cepero, macaneadas ese día, y encartadas por lo judicial.

::::: MEMORANDO PARA ESTUDIANTES, PROFESORES, CATEDRATICOS,

:::::

UN HECHO DE PARTICULAR INTERES CONSTITUYO LA CELEBRACION DE LA "PRIMERA CONFERENCIA Anual de Escoliastas Socialistas, que sesionara en el Teatro McMillan, de la Universidad de Columbia, (Nueva York), el once y doce del pasado septiembre... Que los iniciadores del acto entienden el espíritu de nuestro tiempo tiene por testigos los 850 participantes: maestros y estudiantes de colegio en su inmensa mayoría. (Para información más detallada puede el interesado dirigirse a "Socialist Scholars Conference, Box 266, 333 Jay St., Brooklyn, 1, N.Y.)

AL ENVOLVERSE CRECIENTEMENTE EL CAMPUS EN GRANDES CUESTIONES PUBLICAS, TALES COMO la lucha por los derechos civiles y la guerra en Viet Nam, habrían necesariamente de plantearse básicas cuestiones de perspectiva, trayendo también a plano de controversia el descontento, tanto en la facultad como en el estudiantado, con los conceptos y promedios tradicionales en educación superior.

NO ES DE SORPRENDERSE QUE LA MENTALIDAD INDAGADORA, REQUERIDA POR EL RETO REVOLUCIONARIO de nuestra era, explore la potencialidad del socialismo, y, particularmente, del marxismo. No es posible tratar fundamentalmente problemas críticos dejando fuera de uso conceptos marxistas. Esto se refleja, ya, inclusive, en las sociedades intelectuales de mayor respetabilidad y nombradía. Para poner sólo algunos ejemplos: la Sociedad Filosófica Americana ha instituido recientemente una sección sobre Materialismo Dialéctico cuyos actos públicos atraen cada vez más grandes concurrencias. A la vez que la Asociación Sociológica Americana en su asamblea anual celebrada el pasado verano en Chicago dedicó su sesión plenaria a una revalorización de Marx.

INFLUENCIAS Y ANTECEDENTES MARXISTAS AYUDARON A PREPARAR EL TERRENO PARA LA CONFERENCIA. Periódicos marxistas, u orientados hacia el socialismo, viejos y nuevos, con creciente circulación en los colegios, han avivado la discusión sobre problemas con que los socialistas se confrontan.

DE IMPORTANCIA MAYOR, INMEDIATA, HA SIDO LA APARICION DE FUERZAS Y TENDENCIAS DE movimientos nuevos, en búsqueda apremiada de un nuevo entendimiento teórico, viable y fructífero más allá de lo puramente pragmático. Hay un intenso, no enteramente negativo además, interrogante sobre la teoría reconocida, una comprensible negativa a las conclusiones estereotipadas, y una fina percepción que antiguos problemas tienen que ser restudiados y los nuevos definidos en términos que iluminen el paso hacia la futura actividad.

EN GENERAL, LA "NUEVA" IZQUIERDA, SE ORIENTA HACIA EL SOCIALISMO. PERO, TAL COMO LO demuestran las tesis presentadas a la conferencia, y las discusiones, al socialismo se le somete a múltiples definiciones y sus partidarios representan una sorprendente variedad de puntos de vista. Socialistas marxistas y no marxistas participaron, y dentro de ambos grupos había muchos variantes. Toda la gama de tendencias en la Izquierda (entendiéndose por izquierda estar a la izquierda de la social-democracia) tenía allí su representación...

EVIDENCIO, NOTABLEMENTE LA SESION DEDICADA AL FUTURO DEL SOCIALISMO EN AMERICA, QUE una vez se sigue una línea no exclusivista, segmentos importantes de la Izquierda pueden reunirse para considerar problemas urgentes...Este logro tiene implicaciones que van más allá de la conferencia.

SE RECONOCIO, EN GENERAL, QUE LA ESCOLARIDAD SOCIALISTA NECESITA ESTAR MAS DIRECTAMENTE vinculada a los activistas. La sesión sobre Clase e Ideología, por ejemplo, llevó a cabo una magnífica labor demoliendo ciertas deformaciones de la realidad de la clase obrera comunes en la sociología burguesa.

LA ESENCIA DE LA ESCOLARIDAD SOCIALISTA CONSISTE EN USAR LA INVESTIGACION Y EL análisis a profundidad; pero se le exige presentar sus hallazgos en forma que propicie su entendimiento por los activistas. (Extractos de THE SOCIALISTS SCHOLARS CONFERENCE, por James S. Allen, Director de International Publishers, 381 Park Ave. South, New York 16, N.Y. - En Book News Letter, No.7, octubre 1965.)

::::: HISTORIA DEL MOVIMIENTO OBRERO:- APARECE AHORA, EN NOVIEMBRE, EL CUARTO TOMO de la monumental obra del escoliasta norteamericano Philip S. Foner (608 páginas, \$8.50). Dedicó este cuarto tomo a historiar la organización Industrial Workers of the World, I.W.W.). Toda la obra es de extraordinario interés para los estudiosos en la historia de la clase obrera. Publicación de International Publishers, 381 Park Ave. South, New York 16, N.Y. - Los cuatro tomos de la obra de Foner pueden conseguirlos a través de CORREO DE LA QUINCENA.- LABORS GIANT STEP, 20 years of the CIO. Por Art Preis. - La primera historia completa del CIO. 538 páginas-\$7.50.

::::: FREDDY MUÑOZ Y POMPEYO MARQUEZ, HEROICO DIRIGENTE ESTUDIANTIL VENEZOLANO EL primero, legislador, héroe de la insurrección caraqueña que derrocó a Pérez Jiménez, el segundo, están presos y enfermos en el Cuartel de San Carlos. Que no se repita en ellos el asesinato contra Luis Emiro Arrieta. Que no se repita. Protestemos!

::::: GRACIAS POR EL ENVIO DE "IMPERIO DEL CANTO", A MANUEL F. ARRAIZA. FELICITACIONES por el logro. - Afectos heredados por línea directa de amistad perdurable e ideales jamás renunciados, que se refrendan en la nueva generación.- Y con la nueva generación.- Abrazos.-

::::: UN AMIGO, CHUSCO EL, NOS REMITE LA SIGUIENTE CONSIGNA UNITARIA: - QUE EL PADRE MARGARITO DIRIJA "ENTRE COLUMNAS" Y ANTONIO SANTAELLA CANTE MISA - Bueno. En eso de la "unidad", hemos visto cada cosa -

INDEPENDENCIA DE PIE
INDEPENDENCIA Y SOCIALISMO

Juan Antonio Corroja